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要闻 5

! ! ! !假如王逸平还在! 他一定会继续为手头

几个药的研制"全速运转#$

丹参入药，可追溯到《本草纲目》的时代。
然后，丹参的有效成分究竟是什么？王逸平和
宣利江带领科研团队，经过 !"年的艰苦攻
关，终于解开了丹参有效成分之谜，确证了丹
参乙酸镁为主要成分的多酚酸盐是丹参中重
要的有效活性成分。于是，团队创造性地提
出，以丹参乙酸镁为质量控制标准来研制丹
参多酚酸盐粉针剂，并建立专利工艺，使总多
酚酸盐含量近 !##!，用指纹图谱技术实现对
药材、原料药和制剂质量的全面控制。丹参多
酚酸盐粉针剂 $##%年获新药证书和生产批
文，$##&年列入《国家医保目录》，可治疗冠心
病、心绞痛。《自然·生物技术》评价：该药的成
功上市，意味着中国的生物医药产业，可以通
过对具有悠久临床应用历史的传统中药进行
化学成分的深入研究，来开发创新药物。
丹参多酚酸盐，为王逸平带来了国家技

术发明二等奖、中国科学院杰出科技成就奖
等诸多荣誉。然而，那些奖状不知被他随手塞
到了哪个文件柜里。“王老师去世后，奖项要
归档，我们去他的办公室找，却怎么也找不
到。”王逸平课题组职工赵晶说。和王逸平合
作时间最长的宣利江研究员回忆，“唯独有一
次，我给他历数了一下，差不多每天有近 !#

万病人使用我们的药，他欣慰地笑了。”
王逸平原本是学医的，是无药可治的病人，让他转

而选择了做药。一辈子但凡能做成一个新药，便是新药
研发者一生的荣耀。"!岁成为所里最年轻的课题组
长，刚过不惑之年就拿到第一个新药证书，觉得自己很
幸运的王逸平，没有时间沾沾自喜。他和宣利江还在为
丹参多酚酸盐口服制剂而一次次推倒重来，一次次另
辟蹊径，一次次反复试验，“就在他猝然离世前，刚刚看
到了几缕曙光”。

王逸平同时还在进行抗心律失常一类新药“硫酸
舒欣啶”的药理学研究。目前，该药物获得多国发明专
利授权，口服硫酸舒欣啶片剂已完成二期临床试验。在
王逸平的办公桌上，$#!'年的记事本上，他最后的字迹
记录了硫酸舒欣啶一期临床试验补充计划：“(#名志愿
者，分为 %个剂量组，观察安全性与耐受性……计划
$#!'年 )月完成第一阶段，!$月开始第二阶段……”
还有，抗脂与抗动脉粥样硬化药物的研发也在紧

锣密鼓地开展……
据悉，上海药物所正在全球范围招聘心血管新药

研发方向的优秀科学家，继续攻克更多制药难题，这也
是对王逸平最好的告慰。

来生还要和你一起创制新药
!!!追忆药理学家王逸平研究员

! ! ! !世界上没有药神，只有把创制新药造福苍生看得比自己生命还重要
的人。
王逸平，中国科学院上海药物研究所研究员、课题组长、博士生导师、

中国共产党党员、所党委委员，这位没有海外留学背景、土生土长的中国
科学家，把自己的一生毫无保留地奉献给关系人民健康的新药研发事业。
他和合作者宣利江研究员率领团队研发的现代中药丹参多酚酸盐已在全
国 %###多家医院临床应用，!%##多万患者受益。他构建的心血管药物研
发平台体系，为全国药物研发企业完成五十余个新药项目的临床前药效
学评价。他还有多个新药，正在有条不紊地推进研究。他研究了半辈子的
心血管药物，然而，他的心脏却骤然定格在 %%岁的科研黄金年华。
上海张江，中国科学院上海药物研究所，五楼尽头的那间寂寥的办公

室，枯萎的植物再也等不来主人的浇灌。今年 (月 !!日的下午，王逸平倒
在了办公室的沙发上。沙发前的茶几上，还留着他给自己治病的解痉止痛
针。
这个夏天，记者多次前往中科院上海药物所采访，总忍不住要追问王

逸平未竟的事业进展如何。“请相信我们，所有的研究都在继续。然而，新
药研发之路何其坎坷，我们必须尊重科学规律，无法预知某个新药还有多
久能上临床，多久能投产问世。研制一个安全、有效、质量可控的新药，造
福病患，是王逸平毕生的信念，也是我们最大的心愿。”在药物所，在张江，
在上海，在中国，还有很多，呼唤更多“干惊天动地事，做隐姓埋名人”的科
创奋斗者。

! !"#!年 $$月 %日!王逸平研究员"左#与宣利江研究员在办公室 中科院上海药物所 供图

! ! ! !假如王逸平还在!他会继续为了任

何一个数据的准确性不厌其烦地试验!

他会继续用信念感染身边的每一个人$

“最近做实验遇到了一些困难，师
妹突然和我说：没关系的，是会碰到这
种情况的。说罢，我俩心领神会地相视
一笑，心里却阵阵刺痛。这是王老师在
我们遇到困难时总会说的一句话。他也
许不知道，这句话多少次鼓励我们‘再
战一回’。”回忆起恩师的点滴，药物所
博士研究生李惠惠又一次哽咽了。

“王老师平时待人接物温文尔雅，
但凡涉及科研，他都异常严谨。”李惠惠
说，“记忆中王老师大发雷霆的一次，是
因为实验室工作人员交接失误，导致用
于动物体内检测药效的化合物‘张冠李
戴’。”

上海药物所围绕国家人口健康的
战略需求，在 $##"年提出了科研工作从
“出论文”向“出新药”的转变。王逸平主
动请缨到北京国家新药评审中心学习
交流。他带回的资料和经验，成为药物

所“出新药”科研思路形成和研发体系建
设的宝贵财富。“这二十多年，他耐住了
寂寞，放弃在阶段性成果的时候出论文，
又抵挡住申请基金、项目的种种诱惑，全
力以赴只为新药研发。”宣利江说。
丹参多酚酸盐粉针剂，是由上海的

企业绿谷制药生产上市的。董事长吕松
涛和王逸平第一次见面是在 $###年，企
业家直言不讳地问科学家：“有个类似药
物的有效成分控制只有 (#*，就开始申
请做临床试验了，你为什么将单一成分
提高到 '#*、总有效成分做到接近
!##*？”王逸平的回答简单干脆：对患者
负责。他像呵护自己孩子一样呵护着新
药。成果转化后本可放手不管，可他和宣
利江的团队却紧密关注着生产的每个环
节，尤其是关乎质量，几乎随叫随到。丹
参多酚酸盐成了绿谷制药的金牌产品，
企业又将丹参多酚酸盐粉针剂上市这些
年的利润投入下一个中国原创新药研
发———前不久完成临床三期试验的国产
阿尔茨海默症新药。

为了药，王逸平和同事们，宁愿牺牲
更多。他的学生也是临床研究合作
者———徐汇区中心医院中心实验室主任
李水军，对 $##(年 !#月的一天记忆犹
新。“为了获得丹参多酚酸盐临床药代的
数据，经过伦理批准后，王老师和时任中
心实验室主任余琛撸起袖子，以身试药。
王老师说，一个好药、一个安全可靠的
药，你敢用到自己身上。”
“我至少还有十年时间，可以再研究

两三个药。”王逸平去世前两个礼拜，还
这样对妻子说。他很多年没有参加宝贝
女儿的家长会了，女儿赴美留学 (年他
和妻子一次都没有去看过，他订好了机
票，预备 %月和妻子一起去参加女儿的
毕业典礼。然而，他永远地失约了。
“逸平，假如有来生，我们还一起做

新药，让更多的病患解除病痛。”上海
药物所所长、中科院院士蒋华良道出
了同仁们的心声。“只是下一次，希望
你远离病痛，希望你陪伴我们的日子，
更长些……”

! ! ! !假如王逸平还在!他会继续和病魔

争分夺秒$ 就像过去的 !"年!他的每一

天都在和时间赛跑$

以身许家国，毕生新药梦。可他自
己，也是病人。"#岁那年，他被查出患有
克罗恩病———一种人类尚不明机理、无
法治愈的免疫系统顽疾。不得不手术切
除 !米多小肠后，又多了短肠综合征的
困扰，体重常年不足百斤。没有合适的药
物，只有常人难以忍受的痛苦。好几次，
王逸平外出时突然发病，腹部剧痛、便血
虚脱，几近昏迷，他只能用手机向家人和
朋友求助，等亲友赶到，他已经瘫软在
地，每次都是被抬回家里；出差时遇上发
病，更是“叫天天不应”。从那时起，每次
出差、包括办公室的冰箱里，都放上了应
急解痉止痛针。

仿佛“听见了时间沙漏倒计时的声

音”，王逸平开始与时间赛跑。老所长白
东鲁劝他半天工作半天休息，可王逸平
却说，到了实验室，到了课题组，到了和
药物研发有关的会议上，反而能减轻病
痛。“他这是把自己的病看透了啊。”白东
鲁研究员动情地说。
为了便于工作，女儿出国留学后，王

逸平平时住在张江，周末才会回徐汇的
家。装修张江的房子时，他让同事帮忙推
荐，唯一的要求是“要找那种省事的，我
可没那么多时间搞这些事情”。药物所工
会副主席方婷记得参观他装修好的房子
时，王逸平指着浴缸说：“这是我特别定
制的，工作完累了还能泡个热水澡。”后
来人们才晓得，泡澡其实是他缓解病痛
的方法之一。
“他从不主动和别人说起自己的病。

我曾和他出差多次，他经常在午饭或晚

饭间把自己关在房间，原以为他不善交
际、不喜欢应酬，却不知他那时正躲在房
间给自己治病。此时想来，真后悔对他的
关心太少。”药化党总支书记张翱研究员
如是说。
今年年初，王逸平感觉自己的病情

加重，激素治疗已经失效。药物所党委副
书记厉骏劝他立即改用生物制剂，他不
肯，因为那是最后的屏障，一旦对生物制
剂产生耐药，就再也无计可施了。王逸平
选择加倍量地服用激素类药物。“他是想
再多争取一些时间，能把手头的两个新
药做完。”
“最后一次见王老师是他去世的那

天上午，王老师从椅子上站起来，轻轻叹
了一口气。现在想来，那根本不是叹气，
而是身体的极度不适让他没忍住的呻
吟。”赵晶回忆。

抵抗病魔!科研是他最好的"药%
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安全可靠的药!敢用到自己身上

本报记者 董纯蕾

见习记者 郜 阳


